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过去的五年间，是海外高端
人才到烟台创业最多的时期，产
业提升和新旧动能转换为他们提
供了广阔舞台。在烟台开发区，
海归博士创新创业团队已达 40
多个，这一大批“高精尖”人才
发明制造出世界首例血管内皮抑
制素抗肿瘤新药“恩度”、世界

首创可降解人工神经修复材料、
打破国外技术垄断的环氧结构
胶、LED 荧光粉等。350 名海归
与 41 名 国 家 “ 千 人 计 划 ” 专
家、37 名“泰山学者”并肩创业
创新，担当推进新旧动能转换的

“特种兵”，高端人才正改变着区
域经济发展方式。

“1996年参加高考时，我特别想做一名外
科医生，能帮助身受疾病困扰的患者解除病痛
是一件很有意义的事情。”国家“千人计划”专
家王爱军聊起了他立志悬壶济世的梦想。但是
阴差阳错，他大学最终选择了药学专业。

“其实在 2000 年大学毕业时，我就很想创
业赚钱。”王爱军坦言，当时很多同学都去药厂
做药品销售工作，收入相当诱人。随着学习的
不断深入，王爱军逐渐发现了科研的无穷魅
力。从清华大学博士毕业之后，王爱军萌发了
去美国留学的想法，想看看最先进的技术如何
产生并得以应用。王爱军在国际上首次证明血
管内膜新生和动脉硬化的发生机制与多能血管
干细胞的行为有关，该成果发表后一度引起国
际广泛关注。

“我一直有创业的想法，但是没有具体思
路，总觉得时机不够成熟。”直到去年6月，王
爱军在烟台留学人员创业园创办了烟台隽秀生
物科技有限公司。

在王爱军和其团队的不懈努力下，公司开
发的神经导管产品、神经修复新材料产品及脊
髓修复产品成为国内首创，也在国际领先。“神
经导管制备方法”取得国家发明专利；最新研
究成果“可降解修复凝胶”经过多次工艺优
化，已开始各项临床前检验工作，该产品将造
福糖尿病和静脉曲张患者。

目前，隽秀生物已获得4项专利授权、承担5
项省市级科研项目，公司生产的神经修复材料获
中国创新创业大赛山东赛区二等奖。隽秀生物科
技产业园区项目也即将启动，建成后将成为拥有

多条产业链的综合型生物医药产业园。
“虽然不能在手术台上亲自为病人做手术，

但是现在我们开发的新产品有可能让更多的病
人受益，也算实现了自己‘悬壶济世’的梦
想。”王爱军说。

“未来，我们公司要做高品质、有特色、能
跟国际水平接轨的产品，打破国外的垄断，进
一步提高国内整个行业的水平，进而不断提高
国民健康水平。”王爱军自信满满地说。

行走在渤海之滨的烟
台，时时感受到新旧动能
的转换，这里涌现出了许
多创业创新典范，国家

“千人计划”专家、烟台
德邦科技有限公司总经理
陈田安就是其中之一。

“我的祖国情结还是
解不开的，即使在国外
20 年仍属‘旅居’。在自
己拥有电子材料的研究成
果后，最想实现的就是帮

助国内企业在该领域实现突破。而烟台德邦科技也正谋求在电子材料领
域有所作为，加上烟台的引才政策确实比较吸引人，所以我选择了烟
台。”对于自己的归根情结，陈田安感触颇深。

陈田安组建起包括 6名博士、40余名硕士的创业团队，成立了山东首
家外籍院士工作站，先后获得授权专利160项，有效提升了烟台电子材料产
业的科技含量，也使得该公司不仅在终端产品上知名度提高，在电子组装、

微电子封装、平面显示、第四代绿色光源LED等领域也有了“话语权”。
风电和LED光源产业在国内正方兴未艾，但关键材料长期依赖进口

却是短板。陈田安率领团队成功研制出国内首款兆瓦级风电叶片胶粘
剂，成功打破了国外多年的技术垄断。“经过专家鉴定，产品已达到世界
先进水平，部分指标甚至超过了国外同类产品，而且价格比进口降低了
25%以上。”

德邦承担的另一项国家 863计划项目课题，即高效白光 LED 封装技
术及封装材料的研究同样获得成功。陈田安说，作为第四代绿色光源，
LED产业在国内具有广阔的应用前景，然而LED发光芯片必须加装一个
保护层才能正常工作。这种保护层需要一系列复杂的加工工艺，相关技
术也一直被国外垄断。

为此，陈田安专门引进了另一重要级人物陈维博士，经过一年多艰
苦科研，最终突破了白光LED器件封装的关键制造与配套材料技术，并
建成了国际先进、国内领先的生产线。

“我们的目标，就是希望将德邦新材料产业园建成国内领先、世界先
进的高分子新材料生产研发基地，同时成为国内最大的电子封装材料研
发和生产基地以及国内工程粘合材料研发生产基地。”陈田安的话语坚定
而有力。

“手握”8 个国家一类在研新药产品，成
功研制国内首个“ADC”类抗肿瘤药物，这是
房健民团队在烟台开创的事业。

在烟台，房健民的角色是海归博士、荣昌
制药首席科学家。在国家层面，房健民是国家

“千人计划”特聘专家，国家“重大新药创制”
科技重大专项总体组专家，曾在美国从事抗体
药物研发多年，拥有20多项发明专利，发明的
多个药物已经进入临床试验。他还参加了国家
科技部和“重大新药创制”重大专项“十三
五”抗体药物的规划设计，是我国生物药物领
域的重要领军人物。

是什么让这位“重量级科学家”来到烟
台，留在荣昌？房健民说：“来到烟台开发区是
缘分，安心留下来创业就完全是环境的原因
了。与荣昌制药进行合作，是因为大家拥有共
同的“通过生物制药解决生命难题”的理念，
最重要的还是开发区优异的发展环境。”

如何留住人才？给人才打造一个干事创业
的平台非常重要。荣昌制药董事长王威东变吆
喝“招人才”为“找伙伴”、“聘 CEO”，即高

端人才带着技术过来，不需出资便可持股，并
受聘总经理，与企业形成利益共同体。

“作为海外高层次人才引进我感到非常荣
幸，各项政策、创业资金给予我们很大支持，
对我们项目的成功起到了关键作用，我们在海
外学到了不少知识和技术，但一个药物研发需
要很多配合，仅靠科研人员发挥作用也是有限
的。”房健民说，“回来以后我们的舞台更大
了，机会更多了，我们可以结合国外技术，开
发一系列的新药，我们中国有很大的市场，从
经济上来说是良性循环。”

房健民团队的定位是做新药，而不是仿制
药，能够达到世界先进水平，满足临床上的需

要，不仅要满足中国市场的需要，将来更要满
足国际市场的需要。

烟台开发区里的海归烟台开发区里的海归
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王爱军：让更多国人受益王爱军：让更多国人受益

陈田安：建立先进材料基地陈田安：建立先进材料基地

房健民：志在做新药

天津留创园：天津市新命名了天津
泰达国际创业中心、南开大学津南研究
院等17家“天津市留学人员创业园”。截
至目前，天津市留创园累计吸收留学人
员回国创新创业人才 2800 余名。近年
来，留学人员创业园在园企业及留学人
员承担市级以上各类专项825项，形成创
新技术和产品1500余项 （个），获得各类
专利授权 1469 项，创造经济和社会效益
近25亿元。

内蒙古留创园：截至目前，内蒙古
留创园累计吸引 360 名海归来包头创业，
已初步形成集聚效应。

2017年1至5月，内蒙古留创园共引
进9名高层次人才入区领创办企业。其中
海归博士 5 名、硕士 1 名，国内博士 3
名；引进企业4家。这些海归人才中，博

士 127名、硕士 120名，同时吸引包括国
内博士、高级工程师在内的其他高层次
人才 118 名。留学人员领办、创办企业
354家，其中在孵企业183家。

南昌红谷滩创业园：该留创园已经
满员。南昌留学人员创业园红谷滩一期
园区近日迎来了最后一家落户企业——
江西墨庄轻奢服装定制实业有限公司的
开业。

红谷滩留创园开园以来，吸引了大
批“海归”的关注。目前，已有 10 多个
项目进驻，涉及文化创意、生态环保、
生物科技、健康服务等多个领域。红谷
滩留创园行政经理李慧敏说：“目前园区
一期 2000 平方米办公场地已经饱和，我
们将抓紧推进二期和三期建设，尽量满
足更多留学回国人员的创业需求。”

各地留创园
都在“开枝散叶”

是 海 归 跳 槽 的
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海归跳槽很常见
跳槽意味着好机会

不少海归在刚回国工作后，就有换新工作的想法。此时，是继续坚守自
己的岗位还是跳槽到新环境，成为了很多海归纠结的问题。

郑大山 （化名） 是加拿大多伦多大学工程专业的硕士生。回国后在上海
一家汽车公司工作。他表示，选择在今年跳槽是源于一个机遇，“我在工作期
间结识了一位朋友，他认为我工作资历不错，于是向他公司的负责人推荐了
我，让我有了面试的机会。虽然我并不知道结局会怎样，但我仍然决定尝试
一下。”

跳槽前，海归会先将自己的简历投给心仪的企业或者单位，等待面试机
会。郑大山认为，能否获得面试机会，进而顺利通过面试跳槽成功，要看自
身的运气。

刘一铄去年从韩国建国大学毕业，回国后在北京一家营销咨询公司做房
地产活动策划。她说：“我在大学期间学的是工程设计专业，目前从事的工作
和我的专业不对口，于是我从2月份就开始投简历给其他公司，忐忑不安地等
到了现在，终于等到一家公司的回复，能够获得面试机会实属不易。”

“好机会不是等出来的。”郑大山继续补充说，“我们首先要沉淀自己，积
累一定的工作经验，注重相关能力的培养，再抓住机遇，主动出击。”

跳槽需结合自身情况
金融等行业需求旺盛

吴文杰 （化名） 毕业于澳大利亚悉尼大学会计专业。结合身边海归同事
的跳槽经历，他认为，海归选择跳槽，往往是为了追求更高的薪资水平和发
展平台。“现在国内中小型企业规模在不断扩大，很多金融行业对人才求贤若
渴。 对于我们这种处在金融行业的人来说，选择现在跳槽，可以给自己争取

到更多的机会。”
不同行业的海归，在考虑今年跳槽的可能性时，要结合所在行业发展现

状来综合考量。
刘一铄认为，年龄和家庭因素也会影响跳槽时机。她分析道：“对于刚毕

业不久的海归来说，如果选择现在跳槽，追求的是更加合适自己的工作氛围
以及满意的薪酬待遇；而具备一定工作经验的海归，会倾向于跳槽到更加稳
定的工作岗位，尤其是成家以后，还要考虑父母生活的城市、配偶工作的城
市、自身所从事行业的发展情况等因素来统筹规划考虑。”

海归跳来跳去
招聘企业顾虑重重

某知乎网友提问：跳槽是否意味着让职场之路变窄？网友的回答五花八
门，引发了对跳槽海归的印象的争论。笔者采访到一位公司人力资源部门的
负责人张经理，他说：“海归对企业的忠诚度是我们考核人才的重要指标。海
归加入我们公司，在这里获得更好的发展平台，并不代表他不会跳到一个更
高的平台发展。我们辛辛苦苦培养出一个对公司有价值的人才，最后他选择
了跳槽，这种行为会带走公司的资源，使公司蒙受损失。除非他跳槽有非常
特殊的原因，比如出于家庭原因而更换了工作的城市等。否则，缺乏忠诚度
的人，我们不会轻易录用，即使录用也不会让他接触到公司的核心业务。”

张经理说：“当然，如何留住人才是一门必修课。以企业为例，领导者一
定要重视企业文化，加强团队凝聚力。同时，实行短期合同制，根据面试者
短期的业绩表现来评估他对公司的价值，再决定是否录用。这样做对企业和
求职者个人都有利。”

这 些 年 ， 海 归 跳 槽 现 象 屡 见 不
鲜，这也一直是人们热议不断的话题。

看看烟台这个“小”平台
齐 心

刘一铄认为，跳
槽到新的一家公司，
去新的岗位工作，要
掌握新公司要求掌握
的技能，所以提前做
好工作准备十分必
要。图为刘一铄正在
办公室做财务账表。

延伸阅读

一个创业园的水平如何，看
什么？

获得多少资金？那是老掉牙
的标准了；引来多少人才？没
错，但也排不上前沿。

要看出成果的比重。
近几年，烟台开发区涌现出

许多创业创新的典范。一些来自
烟台开发区的“千人计划”专家
和海归博士努力打造优质的技术
团队，在烟台开发区扎根落户，
促进了烟台技术转型，促进了当
地经济发展。

要知道，烟台开发区规模不
算大。但有得天独厚的地理环境

优势，加上烟台市政府的创业资
金支持，以及引才政策的落实，
这个海港吸引了无数海归高层次
人才聚集。从打造先进电子材料
产业的陈田安到推动我国生物药
物领域走向国际的房健民，再到
致力于将自己的科研技术实现产
业化的王爱军，他们的事迹证明：
烟台是个创业创新的好平台！

这个例子的意义在于：一线
大城市就那么
几个；烟台这
样的“小”平
台城市却有一
大批。

王爱军正在实验室做产品研究。

陈田安 （右二） 正在实验室指
导研发人员工作。

房健民 （右二） 正在和科研人
员讨论新药的研发。


